
Основа слова



Основой называется 
■ часть слова без флексий (окончаний и 

формообразовательных суффиксов) 
■ В основе выражено лексическое 

значение слова: лесн(ой) – лексическое 
значение «принадлежащий лесу». 

■ Для того чтобы выделить основу слова, 
необходимо исключить окончание: 
подберезовик() – окончание нулевое.



Выделение основы с конечным [j] 
■ При выделении основы с конечным [j] 

следует быть особенно внимательным, 
так как звук [j] на письме может быть 
обозначен с помощью гласной буквы, 
при этом [j] может относится к основе, 
а гласный звук к окончанию:

■ Решени(е) [р′ишэн′и j′э]
■  решений()



Способы 
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Операционные  средства 
словообразования: 

Сокращение 

Сложение 

Переход из одной 
части речи в другую



 Смешанные способы словообразования

■ Смешанные способы словообразования одновременно 
используют аффиксальные и операционные средства 
словообразования: 

Орден()+носи(ть)→орденоносец()   

(сложение производящих основ и суффиксальный 
способ словообразования)



Приставочный 

■   новое (однокоренное) слово 
образовано с помощью присоединения к 
исходному приставки 

Меша(ть) + по- + помеша(ть)



Суффиксальный 

■ новое слово образовано с помощью 
присоединения к производящей 
основе  суффикса или постфикса

Смех() + -н- → смешн(ой)
Учи(ть)+ → учи(ть)ся



Бессуффиксный 
(нулевая  суффиксация)

■ Новое  слово   образуется от производящей 
основы с помощью нулевого суффикса. 

■ Так образуются  некоторые отглагольные 
существительные и существительные, 
образованные от прилагательных: 

Бежа(ть)+ -0- → бег
Син(ий)+-0-→синь



Приставочно-суффиксальный
■ новое слово образовано одновременным 

присоединением к производящей основе 
приставки и суффикса (или постфикса)  

Под-+локоть()+-ник-→подлокотник()
На-+страда(ть)+-ся-→настрада(ть)ся



Сокращение 
■ новое (однокоренное) слово 

образуется путем сокращения 
производящей основы

Заведующ(ий)→зав 



Сложение 
■ Новое  слово образуется сложением двух и более 

производящих основ. 
■ В сложении выделяются три основных типа: 
❖ сращение (сочетание слов сращивается в одно новое 

слово без соединительных гласных (интерфиксов) и 
без сокращения одной или обеих основ 

❖ сложение (основы двух слов складываются и между 
ними появляется или не появляется соединительная 
гласная (интерфикс)

❖ сложение с сокращением (аббревиация) (новое слово 
образуется из двух или нескольких основ, при этом 
одна, несколько или все основы могут быть 
сокращены) 



Сращение 

быстро+текущ(ий)→быстротекущ(ий)

вечно+зелен(ый)→вечнозелен(ый) 



 

Кино+актер()→киноактер()

Лес()+степь()→лесостепь() 

Сложение 

интерфикс



  Сложение с сокращением

Стенн(ая) газет(а)→стенгазет(а) 

Высш(ее) учебн(ое) заведени(е)→вуз()



Переход из одной части речи в другую 
■ переход прилагательного или причастия в 

существительное: портной, дневальный, гостиная, 
пирожное, военный, дежурный, часовой. 

Столовая (прилагательное) соль→столовая 
(существительное)

Военный (прилагательное) госпиталь→военный 
(существительное)

Портной (возможность употреблять слово в качестве прилагательного 

полностью утеряна) → портной (существительное)



Рассвета(ть)→рассвет()+-0-

Зелен(ый)→зелень()+-0-



Подберите примеры к высказыванию:
Способ образования новых слов с помощью 

приставки и суффикса (или постфикса) 
называется приставочно-суффиксальным

На-+ес(ть)+-ся→наесться 
(нет слов наесть или есться)

Бес-+путь()+-иц(а) →беспутица 
(нет слов путица или беспут)
Ис-+страда(ть)+-ся→исстрадаться
(нет слов исстрадать или страдаться)
У-+мудри(ть)+-ся→умудриться
(нет слов умудрить или мудриться)
Под-+ок(о)н(о)+-
ник→подоконник
(нет слов подокон или оконник)

Беглая гласная 
корня





■ Судья [суд′j′а]      суд()+-[j′]- 
■ Кто-нибудь      кто+-нибудь
■ Двоиться       двои(ть)+-ся
■ Котище       кот()+-ищ-
■ Покупаться       по-+купа(ть)ся
■ Измениться      измени(ть)+-ся
■ Что-то     что+-то       
■ Умудриться 


